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ENFOQUE ELECTORAL 

ANÁLISIS 

DAVID ALEJANDRO DELGADO ARROYO 

 

AUTORIDADES AUXILIARES MUNICIPALES  

La necesidad de cercanía a los problemas de las diferentes zonas que integran un 
Municipio, para atenderlos, ha generado la existencia jurídica de las Autoridades 
Auxiliares Municipales en las diferentes leyes orgánicas de cada entidad federativa. 
Inclusive se les ha intentado teorizar como un cuarto nivel de gobierno. 

La forma como cada conjunto de municipios del país los denomina y los elije es muy 
variante; hay quienes les denomina Agentes Municipales, otros como Comisarios 
Municipales, otros más como Delegados Municipales, inclusive, hay Presidencias de 
Comunidad o hasta Jefes de Manzana, entre otros. Particularmente en Michoacán se les 
denomina Jefas o Jefes de Tenencia y Encargadas o Encargados del Orden. 

Hay entidades federativas donde las autoridades auxiliares son elegidas directamente por 
quien ocupe la Presidencia Municipal, otras son elegidas por el Ayuntamiento, otras más 
son elegidas en un proceso electoral concurrente con otros cargos federales y/o locales, 
en otros casos en un proceso electoral independiente, y otras más por sistemas 
normativos internos, también conocidos como de usos y costumbres. 

Particularmente en Michoacán, la Ley Orgánica Municipal señala que las Jefas o Jefes de 
Tenencia se elegirán mediante votación, libre, directa y secreta, sancionada por una 
comisión electa por el Ayuntamiento, para dicha elección se podrá solicitar el auxilio del 
Instituto Electoral del Estado de Michoacán. 

También nos dice la Ley referida que la elección se llevará a cabo 30 días después de 
emitida la Convocatoria y a más tardar dentro de los 120 días posteriores a la instalación 
del Ayuntamiento. 

Además, la Ley dice que se requerirá credencial para votar expedida por el Instituto 
Nacional Electoral que corresponda con la sección en la que se está sufragando. Nada 
más que aquí hay diversos problemas. 
Según IDEA Internacional una elección será íntegra en la medida en que está basada en 
los principios democráticos de sufragio universal y equidad política, reflejados en 
estándares y acuerdos internacionales. 

Un elemento básico de un sistema electoral, según Dieter Nohlen, es la distribución de las 
circunscripciones electorales. De manera que en este tema tenemos una falta de certeza 
debido a que no se conocen con precisión los polígonos que integran territorialmente una 
Tenencia y éstos no aparecen en la Credencial para Votar. 



Lo anterior también tiene que ver con el contenido de la Credencial para Votar que 
establece el artículo 156 de la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales, 
misma que geográficamente debe tener Entidad federativa, municipio y localidad que 
corresponden al domicilio. 

Además, en la Credencial aparece el número de sección electoral que es el área 
geográfica electoral que debe tener como máximo 3,000 electores en el momento de su 
definición (porque los movimientos poblacionales ocasionan que se pueda rebasar esa 
cifra, que luego es motivo de división seccionales que se denomina técnicamente 
reseccionamiento). Es decir, la sección electoral no se diseña en función a colonias, ni 
menos aún con tenencias, porque su lógica de construcción es diferente. 

En todo caso, la autoridad municipal tendría que definir con certeza y formalidad, las 
secciones electorales que abarcan una Tenencia. 

En zonas rurales que no tienen carácter de conurbadas puede ser posible que una 
localidad coincida con una o más secciones electorales, pero también existe la posibilidad 
que en una sección se integren dos o más localidades rurales. 

Si se realizan elecciones de Jefatura de Tenencia se debería tener certeza de la 
población que tiene el derecho político de elegir a dichas autoridades auxiliares 
municipales. Inclusive no es tan sencillo, puesto que el propio crecimiento puede generar 
un problema de controversia de límites entre tenencia y tenencia. 

Pero además hay otro tipo de problemas, las elecciones de autoridades auxiliares 
municipales no se consideran propiamente como elecciones locales, por lo tanto, al tener 
la Lista Nominal de Electores, datos personales de la ciudadanía que tiene su credencial 
para votar adscrita a una sección electoral, dichos datos personales deben ser protegidos, 
puesto que el riesgo de mal uso es muy alto, más aún si dichas elecciones no están a 
cargo de los mecanismos establecidos por la Constitución Política de los Estados Unidos 
Mexicanos, sino de los propios Ayuntamientos, aún y con el apoyo de los Organismos 
Públicos Electorales. 

La utilización de la Lista Nominal en elecciones de autoridades auxiliares municipales que 
coinciden con elecciones federales y locales es porque son responsabilidad de los 
funcionarios de casilla designados conforme a los procedimientos establecidos en la Ley; 
mientras que en elecciones de autoridades auxiliares municipales que no coinciden se 
puede proporcionar una relación sin el nombre completo de la ciudadanía, sin fotografía, 
ni domicilio. 

Ahora bien, la certeza sobre la geografía electoral, tiene una relación directa con la 
certeza de la población que potencialmente puede participar, y ello, automáticamente con 
el número de casillas y documentación y materia electoral necesario. 

Llevar a cabo elecciones de autoridades auxiliares municipales con todos los extremos de 
la integridad electoral, tiene directamente un costo que la mayoría de los ayuntamientos 
del país tendrían problemas para costearlo, en un proceso de forma separada, a un 
proceso electoral. 
https://acueductoonline.com/autoridades-auxiliares-municipales-david-alejandro-
delgado-arroyo/ 
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SAMUEL PONCE 

SIMULACRO ESCOLAR CONTRA BALACERAS 

1.- La violencia, la inseguridad, en el país se sigue acrecentado, pese a las cifras oficiales; 
sin duda, sigue siendo uno de los grandes pendientes del presidente Andrés Manuel 
López Obrador, sobre todo por la fallida estrategia, en donde no han embonado del todo 
la política del bienestar y la no violencia. 

2.- En ese sentido, en las horas recientes me llamaron la atención un caso en particular 
suscitado en una institución educativa de educación básica en el estado de Morelos, 
gobernado por Cuauhtémoc Blanco Bravo, en donde las autoridades escolares, a cargo, 
tratan de blindar a los pqeueños: 

3.- Se trata de una nota informativa, difundida este día, por el Sol de México: En primaria 
de Cuautla, Mor., preparan a niños por si hay balacera. Para la directora de la escuela, 
Evelia Bonola, el objetivo de los simulacros es que los alumnos sepan qué hacer en caso 
de que un evento de esta naturaleza se presente; y, añade, antes pensábamos que solo 
esto podía pasar en el norte del país o en Estados Unidos, pero la realidad es que ya 
hemos visto aquí como en las calles hay balaceras. 
https://acueductoonline.com/simulacro-escolar-contra-balaceras-samuel-ponce/ 
 
 

 

ADÁN GARCÍA 

¿HONRAR A MORÓN?  

La mañana del sábado 25 de junio, coincidieron en un desayuno el exgobernador y actual 
diputado federal Leonel Godoy, el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, y el 
secretario de Gobernación, Adán Augusto López, éste último, una de las corcholatas 
destapadas por el presidente para ir a la batalla electoral del 2024. 

Sin estarlo físicamente, otra figura de la Cuarta Transformación formó parte de ese 
cónclave, el cual sirvió como especie de cuarto de guerra, previo al mitin masivo que, para 
el medio día, tendría lugar ese día en Morelia con el fin de celebrar el resultado de las 
elecciones del 2021, cuando Morena le arrebató al PRD la última gubernatura que le 
quedaba en el mapa político nacional. 

Esa figura fue Raúl Morón, el maestro normalista que forjó su liderazgo desde las filas de 
la CNTE, sí, el movimiento que instauró en Michoacán la materia del marchómetro, el 
bloqueo y el plantón en la década de los 90. Godoy situó en esa charla a su amigo e 
histórico aliado, ante Adán Augusto, como el héroe de la 4T en la batalla del 2021 en 
Michoacán. 

No detalló, por ejemplo, que en esa década de los 90 se gestó en Michoacán la práctica 
del bloqueo de carreteras, de centros comerciales y de instituciones bancarias que, en un 
inicio, tuvieron la empatía ciudadana ante el monopolio del magisterio nacional, pero que 
con el paso de los años ese sentimiento se transformó en encono, repudio y hartazgo por 
el severo daño que esas movilizaciones han dejado al estado y a la vida de los 
michoacanos, todavía hoy en día. 

De hecho, Morón capitalizó aquél poderoso músculo sindical para proyectarse 
rápidamente y jalar la marca del PRD, un PRD que luchaba ante el también monopolio 

https://acueductoonline.com/simulacro-escolar-contra-balaceras-samuel-ponce/


instaurado por el PRI, partido que llevaba siete décadas sin soltar la gubernatura. Víctor 
Tinoco Rubí era el gobernador y, con él, el tricolor propinó, en las intermedias de 1998, 
una de las peores derrotas del perredismo al ganar carro completo en el Congreso del 
Estado. 

Tras esa estrepitosa derrota, el PRD buscó fortalecer su alianza con el magisterio de 
Morón y le cedió importantes espacios. Más de 20 maestros saltaron a candidatos y de 
ahí a presidentes municipales. Muchos otros dejaron las aulas para ser regidores y 
síndicos. 

Rápidamente la CNTE tomó el control, al grado de arrebatarle al cardenismo la dirigencia 
estatal del partido, cuando Morón – con las huestes centistas diseminadas en todas las 
regiones – venció en una interna al aguacatero Enrique Bautista y de ahí despegó en una 
carrera que lo llevó también a ser diputado y senador, y tejió una cercana relación con 
Godoy, la cual maduró con la victoria del entonces perredista Lázaro Cárdenas Batel en la 
disputa por la gubernatura del 2001. Más de una década después, ambos saltaron del 
PRD a Morena y se declararon aliados de López Obrador. 

Desde esa trinchera, la de Morena, Morón se convirtió en alcalde de Morelia y casi llega a 
gobernador en 2021, si no es por la asombrosa pifia de no declarar gastos de 
precampaña, lo que le dio al INE los argumentos necesarios para reprobar al profe 
cuando ya tenía la candidatura de Morena en la bolsa. 

“A Morón lo acabó su soberbia”, resumió el diputado federal perredista Mauricio Prieto, en 
una entrevista con Los Demonios Sueltos, de Primera Plana Mx, el pasado lunes 27 de 
junio. “Ya se sentía gobernador antes de ganar las elecciones” – remató el legislador -. 

Por eso, llama poderosamente la atención el hecho de que, en lo que podría ser otra 
sorprendente pifia, Adán Augusto haya encumbrado, pública y abiertamente, al ausente 
maestro normalista durante el festejo del sábado. Un festejo que contó con el desaire del 
profe, quien optó por hacer un evento paralelo con las estructuras de Morena afines a su 
causa. 

“Hay que honrar a los compañeros, hay que honrar a Raúl Morón porque estuvo a la 
altura de las circunstancias”, recitó el enviado del Palacio Nacional ante la multitud que 
llenó la plaza ese medio día del sábado. 

Ningún otro orador lo siguió. El resto de las figuras endosó la victoria del 2021 a quien 
finalmente apareció en las boletas como candidato a gobernador, y ganó aunque los 
demás aspirantes le llevaban un mes de ventaja haciendo campaña, y aun y cuando el 
moronismo tomó distancia en esa recta de la contienda. 

Por ese solo hecho, algunos al interior de Morena ven el “halago” de Adán Augusto como 
otra inocente pifia. Un desliz cimentado, aquella mañana de sábado, en la manipulación 
de uno y la ingenuidad de otro cuando departían el pan y la sal. 

Pero, ¿y si no? 

Cintillo 



Ahora Alito propone armar a civiles para que se defienda de los criminales. Quizá se 
asesoró en Castillo, quien en 2014 validó un arsenal a civiles michoacanos, con el solo 
hecho de declararlo. Hasta fusiles Barret tenían en sus casas, con la venia gubernamental 
https://acueductoonline.com/honrar-a-moron-adan-garcia/ 
 
 

ELIZABETH JUÁREZ CORDERO 

EL ORGULLO DE SER  

 

Morelia tiene eso de parecer muy homogénea, afortunadamente no lo es tanto. El pasado 
18 de junio en la capital del estado se llevó a cabo la marcha del orgullo LGBTIQ+, y tal 
como ocurre en otras partes del mundo este día elegido durante el mes de junio, se 
convierte en una gran fiesta de colores, en la que concurren las distintas poblaciones 
identificadas con orientaciones e identidades sexuales no heteronormativas; lesbianas, 
gays, bisexuales, transgénero, transexuales, trasvesti, intersexual y queer, quienes año 
con año suman aliados, amigos y familiares, que al mismo tiempo que les acompañan en 
el orgullo de ser quienes son, se unen en la exigencia de derechos y libertades para una 
parte de la sociedad históricamente excluida. 

La asistencia estimada en la manifestación moreliana fue de 40 mil personas, no es una 
cifra menor cuando pensamos en un estado que como el nuestro, persisten visiones 
conservadoras, que niegan o rechazan la existencia de una sociedad compleja, cuyos 
roles y relaciones sociales superan la realidad delineada por las estructuras tradicionales 
y dogmas religiosos. 

Días antes, en el corazón de la meseta, en Paracho, también tuvo lugar por primera vez la 
Marcha del orgullo purépecha, manifestación que más allá de lo festiva, como suelen ser, 
aderezada por las expresiones propias de la cultura indígena; hizo evidente la 
interseccionalidad de quienes pertenecientes a las comunidades indígenas y LGBTIQ+, 
padecen una doble carga de prejuicios, que se suma a la balanza de la discriminación y 
las desigualdades. 

Este 28 de junio, el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), presentó la 
Encuesta Nacional Sobre Diversidad Sexual y de Género 2021 (ENDISEG), primer 
instrumento estadístico de alcance nacional y representatividad estatal, que tiene por 
objetivo visibilizar y cuantificar a las personas que se identifican como LGBTI+; en su 
estructura y características sociodemográficas, como de aquellas variables, que permiten 
conocer problemáticas y necesidades comunes, pese a constituir una comunidad 
heterogénea. 

Entre los elementos que analiza la Encuesta, se encuentra la edad, condición laboral, 
escolaridad, estado conyugal, acceso a servicios de salud, discapacidad, experiencias de 
vida como la discriminación, entre otros aspectos, a partir de los cuales es posible trazar 
un diagnóstico base sobre este sector poblacional; quienes por años habían demandado 
un instrumento de este tipo que permitiera impulsar con base en información estadística, 
cambios legislativos y políticas públicas. 

De acuerdo con la ENDISEG, en nuestro país la población autoidentificada LGBTI+ 
asciende a 5 millones, esto es 1 de cada 20 personas con una orientación sexual o 
identidad de género distinta, equivalente a la totalidad de habitantes de nuestro estado. 

https://acueductoonline.com/honrar-a-moron-adan-garcia/


Por lo que respecta a la población autoidentificada en Michoacán, esta es estimada en 
133 mil 699 personas, que representan 3.7% de la población total, por abajo del 5.1% 
nacional. 
Entre los hallazgos más relevantes, podemos observar que el 33% de esta población 
autoidentificada como LGBTI+ se encuentra en el rango de edad entre los 15 y 29 años, 
en tanto sólo el 4.7% cuenta con 55 o más años. Estos porcentajes en la estructura por 
edad están íntimamente ligados al cambio generacional apenas iniciado a finales del siglo 
XX en favor de los derechos sexuales, de modo que es en las generaciones más jóvenes 
en las que tiende a prevalecer un mayor acceso a la educación sexual. 

Un dato de la mayor importancia tiene que ver con el momento de vida en el que se 
identifica una orientación o identidad sexual distinta, siendo la primera infancia con 43.4% 
(esto es antes de los 7 años) la edad más mencionada. Lo que refiere, un 
acompañamiento inaplazable desde la educación formal y propiamente en los programas 
educativos en materia de sexualidad que, desde las primeras etapas de vida les permitan 
conocer y desarrollar habilidades de manera integral, sobre los cambios físicos, la salud 
sexual y la reproductiva, así como aspectos emocionales y la manera en la que nos 
relacionamos con los demás. 

Respecto de las experiencias de vida, el 81.8% de la población LGBTI+ en nuestro país 
señaló tener algún problema relacionado con su salud emocional, tales como insomnio, 
angustia, estrés o depresión, en tanto el 28.7% ha tenido ideas suicidas en algún 
momento de su vida, lo que representa 20% más que la población no identificada LGBTI+, 
siendo la razón más aludida los problemas familiares y de pareja (57.2%), así como los 
relacionados con la escuela (20.3%). 

De modo que, aun cuando la educación sexual debe iniciar y fortalecerse en los primeros 
años de vida, esta debe también contemplar campañas de concientización a otros grupos 
poblaciones que nos permita ir avanzando como sociedad, en un ejercicio de la 
sexualidad más pleno, satisfactorio, saludable, y muy importante, libre de prejuicios y de 
violencia. 

No hay que olvidar que, entre las principales formas de discriminación en nuestro país, se 
encuentran las razones de edad, particularmente hacía los jóvenes, así como de rechazo 
a las personas por su orientación sexual, así lo advierte la Encuesta Nacional de 
Discriminación 2017, en la que el 60% de los encuestados manifestó tener prejuicios 
sobre la población joven, del mismo modo que 64.4% declaró que justifica poco o nada 
que dos personas del mismo sexo vivan juntas como pareja. 

Este tipo de estigmas o desvaloraciones hacia las personas de la comunidad LGBTIG+, 
se observa en los distintos espacios de la vida social, incluida la familia, por ejemplo, a la 
pregunta sobre las personas que saben de su orientación, el 13.4% señaló que nadie, 
56.2% mencionó a las madres, y 46.8% amigas y amigos, lo que refleja aún limitaciones o 
temores para hablar abiertamente sobre sus preferencias o identidad sexual. En el mismo 
sentido, en el ámbito laboral 28.1% manifestó haber recibido en el último año un trato 
desigual respecto de los beneficios, prestaciones y ascensos, 10% más que la población 
no LGBTI. 

Estos datos son apenas un bosquejo de las características que describen a las distintas 
poblaciones que forman parte de la comunidad LGBTIQ+, se trata de un primer esfuerzo 
único en el país que vale la pena conocer, como el primer paso para avanzar en el acceso 



a derechos y tomarnos enserio acortar las brechas de la exclusión y la desigualdad social. 
Desde aquí un llamado, para que todos los días sean la confirmación del orgullo de ser 
quien somos, de amar en libertad. 

Acotación: En Michoacán desde 2016 la legislación contempla los matrimonios 
igualitarios, y a partir de 2020 es posible realizar el trámite de cambio de identidad de 
género. 
https://acueductoonline.com/el-orgullo-de-ser-elizabeth-juarez-cordero/ 
 
 
A TIEMPO.MX 
LOS SUSPIRANTES 
NICOLÁS CASIMIRO 
 
 ¿LE SURGE COMPETENCIA A BARRAGÁN? 
Parece que Hugo Servín buscará ser candidato del PAN, y posiblemente de sus aliados 
del PRD y del PRI, para diputado local por el Distrito XVI de Morelia Suroeste 

 Habrá que ver cuáles son los siguientes pasos de Hugo Servín y de Juan Carlos 
Barragán 

Morelia, Michoacán, 30 de junio de 2022.- ¿Le surge competencia a Barragán? 
Hace unos días el regidor moreliano por el PAN, Hugo Servín Chávez, abrió su Casa de 
Acción Social en Villas del Pedregal. 
El ex dirigente del blanquiazul en Morelia estuvo muy bien arropado en su evento por el 
coordinador nacional de regidores del PAN, Luis Aguilera, así como por los diputados 
federales Carlos Quintana Martínez, Armando Tejeda Cid y Anabey García Velasco. 
También acudieron el dirigente municipal del PAN en Morelia, Francisco Castelazo 
Mendoza, así como el ex regidor panista, Benjamín Farfán Reyes. 
Mucha artillería para la inauguración de una Casa de Gestión, ¿no cree usted? 
Parece ser una señal de que Hugo Servín buscará ser candidato del PAN, y posiblemente 
de sus aliados del PRD y del PRI, para diputado local por el Distrito XVI de Morelia 
Suroeste. 
Esa demarcación actualmente está en poder del diputado local por Morena, Juan Carlos 
Barragán Vélez, por cierto, el único morenista que ganó en Morelia en la pasada elección. 
Se sabe que el ex perredista tiene amplio dominio no sólo en ese Distrito, sino en muchas 
otras zonas de Morelia, que incluso está interesado en la alcaldía. 
Sin embargo, Servín Chávez ya ha recorrido la zona desde hace años, en campañas 
internas del blanquiazul. 
Por lo pronto, en una confrontación directa entre ellos, no tengo duda de que 
ganaría Juan Carlos Barragán. 
Sin embargo, el ex dirigente municipal del PAN está en posibilidades de promoverse a 
dos años de distancia de la próxima elección. 
Habrá que ver cuáles son los siguientes pasos de Hugo Servín y de Juan Carlos 
Barragán. 
https://www.atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-le-surge-competencia-a-
barragan/ 
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NICOLÁS CASIMIRO 

EL MENSAJE DE PALACIO NACIONAL A TRAVÉS DE ADÁN AUGUSTO 

Podemos decir que, desde Palacio Nacional, se reconocen cuatro aspirantes para la 
sucesión presidencial ya que la respuesta del presidente fue rápida y contundente a 
través de su amigo el Secretario de Gobierno 

Toda la información y en análisis ha girado en torno al evento de unidad que tuvo Morena 
el pasado domingo en el estado de Coahuila. Para ello, hubo necesidad de convocar a 
todos los aspirantes a la silla presidencial sin excepción- luego del desafortunado 
momento al no considerar a uno de los suspirantes al EdoMex; por ese motivo, se ganó 
críticas y señalamientos el dirigente nacional que, una vez que pasó ese hecho, entendió 
la magnitud de la división que pudo provocar ya que en Toluca llamó más la atención la 
ausencia que la presencia. 
Por esa razón, tuvo que venir una respuesta inteligente antes de que la situación llegara a 
provocar una fractura interna que hubiese sido irreparable con el pasar del tiempo. Como 
lo mencionó el propio presidente en conferencia mañanera donde pidió que se tomara en 
cuenta a los referentes del partido y a todos aquellos que son aliados incondicionales de 
la 4T, pero que también son aspirantes a la silla presidencial. 
A partir de ahí se comenzó a especular, pero también la militancia y la simpatía 
de Morena hizo presión, Muchos mostraron su desencanto luego de lo que pasó en 
Toluca. Eso marcó un antes y un después ya fue muy evidente el grado de exclusión 
como ya se dijo en varios espacios de opinión. 
Mario Delgado no pudo librarse de las críticas y de los señalamientos luego de ignorar a 
uno de los presidenciales de Morena en el desayuno de Toluca. La mayoría consideró 
que se trató de un acto de segregación intencional puesto que no había motivo- pues hay 
que recordar que, la propia esencia del partido, no habla de favoritismos ni determinación 
de cúpulas. 
Tuvo que venir la mano del presidente López Obrador a través de su hombre de confianza 
en el gobierno. Fue el propio Secretario de Gobernación, Adán Augusto el que corrigió el 
camino para mostrar, cómo debió que ser desde un principio, piso parejo en la primera 
línea de los presidenciales a todos los aspirantes de cara a la sucesión del 2024. Aunque 
a muchos no les gustó esa determinación luego de ver caras largas, tuvieron que 
resignarse y atender el mensaje de Palacio Nacional. 
Más allá de que cada uno de los suspirantes habló y se pronunció por la unidad, hasta 
exigir mecanismos claros, reglas claras en igualdad de circunstancias, piso parejo, lo 
mismo reglas equitativas para que la gente sea la que decida, hubo una lectura completa 
desde el lenguaje corporal del Secretario de Gobierno que sonrió y abrazó a los dos 
presidenciables que estuvieron presentes y, lo mejor de ello, es que los acercó a la foto 
que simboliza la unidad, pero también la voluntad para encauzar las condiciones de piso 
parejo. 

Entonces, podemos decir que, desde Palacio Nacional, se reconocen cuatro aspirantes 
para la sucesión presidencial ya que la respuesta del presidente fue rápida y contundente 
a través de su amigo el Secretario de Gobierno, justo cuando Coahuila fue el marco 
perfecto para refrendar y, sobre todo, reconocer oficialmente a Claudia Sheinbaum, Adán 
Augusto, Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal en la competencia interna. 
Finalmente, el presidente sabe perfectamente que no puede prescindir de nadie y que, es 
muy posible, que la oposición se aglutinará para pelearle a Morena la presidencia y la 
mayoría, tanto en el Congreso como en la Cámara de Senadores. Por eso, quiere llegar a 

https://www.atiempo.mx/author/nicolas/


la recta final sólido y embalado con la maquinaria aceitada puesto que hizo saber que, 
para que eso pase, tiene que tener a todos los cuadros fuertes del partido. 

Y justo eso pasó en Coahuila- muy probablemente por indicaciones del presidente a 
través de Adán Augusto, su Secretario de Gobierno y hombre de confianza. De hecho, el 
resultado fue muy positivo porque los presidenciables respondieron al llamado 
personalizado de Mario Delgado quien, ahora sí, hizo las cosas correctas al corregir el 
pasado. 
Pero el camino es largo. A pesar de que hay voluntad, habrá que esperar que las 
condiciones sean equitativas para todos como aseguraron en el evento de unidad 
de Morena. Sería una pena que lo que pasó en Coahuila fuese una simulación; hace falta 
que el discurso llegue a la práctica y que, como se mencionó, haya piso parejo. 
Esperemos que sí porque el presidente decidió reconocer a cuatro aspirantes en la 
competencia interna por la silla presidencial. Esa lectura es clara, Adán Augusto la 
confirmó el domingo en Coahuila después de haber generado el marco idóneo para la 
fotografía en la que hubo abrazos y señales de reconocimiento y respeto para 4 
suspirantes de Morena que buscarán continuar con el proyecto de López Obrador. 
https://www.atiempo.mx/destacadas/el-mensaje-de-palacio-nacional-a-traves-de-
adan-augusto/ 
 
 
ADALBERTO GALLEGOS SÁNCHEZ 

FILOSOFÍA DEL PUEBLO: PROPINA NO INCLUIDA 

Urge que haya un control, no debería ser posible que alguien que dedica 12 horas o más 
de su vida trabajando al final del día sólo se lleve lo que el cliente pueda o quiera darle 

Por las redes anda circulando una nota del comunicado que hizo la Profeco ya hace 
algunos meses, sobre si las propinas son obligatorias y la respuesta ha sido que no. 
Explican que es voluntaria ya que sólo se tiene como obligación cubrir la cuenta del 
consumo ya sea en restaurantes, bares, cafeterías, etc… 

Pero, ¿por qué se hace tan necesario ese ingreso para los empleados de dichos 
establecimientos? 
La explicación es muy sencilla, los dueños de tales lugares únicamente pagan el mínimo a 
sus empleados y en algunos casos hasta menos, dejando así la responsabilidad al 
trabajador de hacerse de ese ingreso extra por medio del servicio, servicio que se debe 
dar de la mejor manera haya o no haya tal dinero extra. 

Nos enfocaremos en el área de bares y restaurantes, ahí los trabajadores en muchas 
ocasiones deben de pagar un transporte en las noches, mismo que cubren con el sueldo, 
raquítico además. 

El salario mínimo está alrededor de 172 pesos aquí en Morelia, es el que la ley obliga, 
siendo el gremio mencionado el que normalmente no paga un centavo más, por ende los 
empleados van tras la propina, misma que abarca del 10 hasta el 15 por ciento de la 
cuenta total, para doblar o triplicar el mísero sueldo. 

https://www.atiempo.mx/author/adalberto-gallegos/


No conforme con eso, en la mayoría de los establecimientos se les pide voluntariamente a 
fuerzas  repartir a los demás compañeros de trabajo ese extra de dinero, ya sea a los 
garroteros, cantinero y cocinero. 
Si bien el cliente no debe cargar con esa responsabilidad, algunos por agradecimiento lo 
incluyen como gesto de que el  servicio ha sido de su satisfacción. 

Basta con preguntar a un vecino o amigo que se dedique a ese ramo para saber cuánto 
es el pago, tal vez te dirán que la propina es lo que andan buscando, pues con la raya 
diaria sería imposible sobrevivir. 
Sobre todo en los centros nocturnos o bares les hacen trabajar 12 horas o más, 
dependiendo la hora de partida del último cliente, ese tiempo extra jamás es remunerado 
en nómina, dejando al empleado agotado, sólo con la esperanza de que en la mesa les 
dejen una buena propina. 

También entran en esta categoría las gasolineras y hoteles, donde si se fijan normalmente 
existe una rotación constante de empleados, pues el que los contrata les promete 
que aunque el sueldo sea bajo se repondrán con la propina, dejando a la suerte ese 
último ingreso lo cual me parece infame. 
Las autoridades que deberían regular las relaciones patrón -obrero, no llevan algún 
control real o verificación constante para que no haya violaciones a los derechos de los 
empleados que usualmente se les trata mal y hasta les quedan a deber en su cheque 
semanal o quincenal. 
Lo peor de todo esto es que los dueños de muchos lugares de tales características son 
políticos, mismos que en su labor hablan de igualdad y justicia pero en sus negocios no 
es lo mismo, haciendo notar la doble moral que los caracteriza. 

Entonces, si la Profeco emite esas órdenes, también debería estar en sintonía con el 
árbitro laboral para que se haga cumplir la ley que por derecho los ciudadanos deben 
gozar ¡ ya no estamos en la época colonial o porfirista! 
Esa práctica ya añeja que se tiene en el servicio, sería muy difícil que cambie aunque la 
federación por medio de ese organismo regulador lo proyecte en su revista, del dicho al 
hecho hay mucho trecho, las autoridades muchas veces son hasta cómplices de tan 
deleznables prácticas. 

Urge que haya un control ante tales atropellos, no debería ser posible que alguien que 
dedica 12 horas o más de su vida trabajando al final del día sólo se lleve lo que el cliente 
pueda o quiera darle. 
https://www.atiempo.mx/destacadas/filosofia-del-pueblo-propina-no-incluida/ 
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NICOLÁS CASIMIRO 

DE PRIMERA MANO: EL DISTRACTOR DE ALITO 

El dirigente nacional del PRI busca distraer la atención no sólo de los audioescándalos, 
sino también de las exigencias de liderazgos priistas que piden su renuncia tras alcanzar 
el tremendo récord en derrotas electorales 

De entrada, me pareció una real y soberana “vacilada” la propuesta del PRI para armar a 
los mexicanos para que por propia mano hagan justicia ante los problemas de 
inseguridad. 
Posteriormente, pensándolo un poco más, creo que a final de cuentas no se trata más 
que de un distractor del dirigente nacional del tricolor, Alejandro Moreno Cárdenas, quien 
en los últimos meses ha sido atacado con una serie de audioescándalos. 
Por cierto, las agresiones vienen directamente de su paisana, la gobernadora morenista 
de Campeche, Layda Sansores, otro de esos personajes cuya honorabilidad está 
permanentemente en duda. Pero ese es otro tema. 
El caso es que el planteamiento de “Alito” generó reacciones inmediatas y el rechazo 
unánime, no sólo del Morena, sino hasta del PAN y el PRD, los partidos aliados del PRI. 
Tal vez de esta forma, el dirigente nacional del tricolor busca distraer la atención no sólo 
de los audioescándalos que ya mencioné, sino también de las exigencias de liderazgos 
priistas que piden su renuncia tras alcanzar el tremendo récord de 14 derrotas electorales 
consecutivas. 
Por lo que se refiere a la idea de permitir a la población para que se defienda con armas 
de mayor calibre al que actualmente prevé la Constitución, no creo que el proyecto 
resuelva los problema de inseguridad. 
Si ahora las cosas están tan mal como vemos diariamente, no me quiero imaginar con los 
ciudadanos armados cómo se resolverían los problemas vecinales, los conflictos de 
tránsito y las discusiones sobre fútbol, entre muchas otras. 
¿Usted qué opina? 
https://www.atiempo.mx/destacadas/de-primera-mano-el-distractor-de-alito/ 
 
 
SEMANARIO LOS PERIODISMAS 
AMBIGÚ 
MARTHA ELBA TORRES MARTÍNEZ 
 
BEDOLLA, UNA MALA COPIA DE AMLO 
+ Larissa y los 22 camiones de acarreados al Bedollafest 
Alfredo Ramírez Bedolla es un chavo (46 años) idealista, sensible, inteligente, sin 
ambición, me contó uno de sus muchos amigos. ¡Ah! Pues entonces quién diablos 
despacha como gobernador de Michoacán porque lo que vemos es una copia malhecha 
de los peores defectos de López Obrador como Presidente. 

Puedo entender que el “ideal” de Bedolla sea AMLO. Cree de manera firme e 
inquebrantable en él. No porque tenga la razón y lo mueva la mitológica cuatroté tan 
incomprendida, sino porque lo que es, se lo debe a él. De eso está plenamente 
convencido y nada va a cambiar aunque transite de fracaso y fracaso. Como AMLO. 

Imita actitudes y acciones del Presidente. 

https://www.atiempo.mx/author/nicolas/
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Este viernes López Obrador celebra el cuarto aniversario del triunfo electoral con un 
informe del porqué no cambiará la estrategia de los abrazos a los criminales; Ramírez 
Bedolla hizo de su primer año de festejo, una pasarela entre banderines de Morena, del 
titular de Segob Adán López Hernández; próximamente desfilará la “corcholata” 
Sheinbaum, según adelantó el propio gobernador y luego Marcelo, seguramente. 

Pero lo que trascendió no fueron los discursos o un informe de resultados, sino el acarreo. 
Lo descobijó la dirigente morenista -no reconocida por Mario Delgado y por el gobernador- 
Ana Lilia Guillén. 

Lo ocurrido en el BedollaFest fue “el perfeccionamiento de las técnicas del acarreo”. 
Integrantes del gobierno estatal fueron presionados para arrimar gente y se les puso 
cuota. “Funcionarios públicos me buscaron y me dijeron que los obligaron a pedirle a cada 
empleado llevar cuatro personas cada uno al evento”. 

Con el desatinado Memo Valencia al frente del PRI comenzó a notarse el éxodo de 
priístas que se arrimaron al evento. “Si nos hubieran convocado a los morenistas, 
llenamos la plaza Morelos, sin pago de lonches ni de camión. Hubiéramos ido por 
convicción”, expuso Ana Lilia, pero como no la reconocen, no la invitaron. 

 Giuliana Bugarini la “delegada nacional de Morena con funciones de presidenta en 
Michoacán”, negó el acarreo. “No somos iguales, el pueblo se organizó”. 

Pero terminó siendo una lideresa social del PRD en la región Pátzcuaro, Larissa 
Carmona, quien rematara el descobije de los acarreados al BedollaFest. 

En la carta de renuncia al partido en el que militó por 32 años y dirigida al secretario de 
Organización, Helder Valencia, se fue de boca y confesó (se respeta la ortografía): “El 
sábado llevamos 22 camiones a un evento un amigo y yo en el cual, sabemos que ni los 
de primer nivel ni segundo nivel tienen el poder de convocar no llevaron ni a su familia 
que lamentable que yo y mi buen amigo convoquemos y movamos montañas más que 
muchos, aún ni militante soy de Morena”. 

O sea, la estructura bedollista vale para pura… y perredistas animaron el mitin de Morena. 
¿Quién pagó el acarreo? 

Esa es la simulación en la que quiere vivir el idealista, sensible, inteligente, sin 
ambiciones, Alfredo Ramírez. Allá él. El compromiso era con Adán y ni modo que le 
presentara al secretario de Gobernación una plaza vacía. 

Otro evento que retrata el afán de Bedolla por parecerse al Presidente, es la fotografía 
tomada anteayer en las escalinatas de acceso del Colegio de la Defensa Nacional de la 
Sedena, rodeado de generales. Él si tiene a los militares de su lado, el pueblo no. 

Según el despacho de prensa, acudió como ponente en la conferencia «La política del 
estado de Michoacán en materia de desarrollo y seguridad» y la nota se limitó a anunciar 
la campaña de canje de armas por electrodomésticos, a partir del próximo lunes. Nada 
nuevo porque se viene realizando todos los años y en distintos estados del país. 



Pero ya veremos a los jalisquillos y a los de los otros cárteles, intercambiando sus fusiles 
de asalto, barrets y drones explosivos, por plasmas, hornos de microondas o licuadoras. 

Y ese el tema. Como AMLO, Bedolla cree que todas y todos somos pendejos; que 
declaraciones fantasiosas y boletines anodinos van a cambiar la percepción sobre un 
gobernante que es una copia de otro mal gobernante. 

Realmente no tengo ni idea de quien va a ser Alfredo Ramírez en 2024 o cuando termine 
su sexenio. Si el próximo presidente o presidenta es de Morena, o si en una de esas llega 
un opositor ¿a quién va a consultar? Al mandatario en funciones o irá a “La Chingada” a 
recibir consejos. 

Difícil la situación de Alfredo, si de veras no se impone la inteligencia y su compromiso 
con las y los michoacanos… 

*** 
Otra farsa infame es el concepto de “unidad” en boca de Mario Delgado, porque suena 
absurdamente a subordinación, sumisión. Y pues sí, va a tener muchos problemas con la 
elección de dirigentes estatales y Michoacán será todo un caso. 

Porque la rebelión de conciencias ya se ve y se mueve: Ricardo Monreal y la Convención 
Nacional Morenista que encabeza John Ackerman. En frentes e intereses distintos, pero 
en la misma ruta: la democratización real, no simulada, de su partido. 

Todos sabemos que el que gana las elecciones es AMLO. ¿Y qué va a pasar cuando deje 
el cargo o ya no esté? Si los morenos no entienden la importancia de institucionalizarse 
como partido, la “cuatroté” pasará a la historia como la más horrendas de las pesadillas 
del México moderno. 

No se equivoca el senador zacatecano. Morena debe abrirse, reconocerse sus fortalezas, 
sus debilidades y transitar a la institucionalización. 

“Debatir, discutir las políticas públicas de la 4T; deliberar, proponer, llegar a acuerdos en 
distintas materias, en las que no podemos estar ajenos ni podemos evadir, como son los 
temas de la seguridad pública, migración, agua, salud pública”, dijo Monreal en Coahuila. 
“No nos dejemos ni nos quedemos en lo electoral. Fijemos reglas claras. No violemos la 
ley. Hagamos las cosas perfectamente bien, porque aquellos que fuimos pisoteados por el 
gobierno anterior, no queremos que se repita. Hay que lograr que Morena actúe con 
estricto apego a la legalidad”. 

Pero tampoco es estúpido y reconoce las resistencias del Presidente a la transformación 
que los tiempos y contextos, también imponen a su partido. ¿O qué quiere AMLO? ¿Qué 
Morena se quede como un movimiento amorfo de votantes sin mayor aspiración que la 
recompensa del programa social? Entonces, que no diga que es un “transformador”… 

*** 

Porque el único que en todos los sentidos sí vino a transformar nuestra realidad, fue el 
fregado Covid. 



Por más que intenta López Obrador en las “mañaneras” convencer al país que “vamos 
bien”, la realidad lo abofetea y se ensaña con la crítica, ya no solo de los periodistas, sino 
de la iglesia católica, los jesuitas y ahora de la comunidad judía. 

Quiere que el Banco de México busque más caminos para controlar la inflación, que el 
aumento a las tasas de interés. Pues no lo hay, por eso Estados Unidos y las grandes 
economías del mundo aguantan el ciclo alcista generado tras la pandemia. 

Entonces, en tiempos y contextos tan complicados, López Obrador sin poder ofrecer 
soluciones a los problemas de violencia criminal, homicidios, feminicidios, corrupción, 
precios descontrolados y la economía en caída libre, manda a sus “corcholatas” a hacer 
precampaña. Que padre… 

https://cadasemana.semanariolosperiodistas.mx/nuestras-plumas/ambigu-bedolla-
una-mala-copia-de-amlo/ 

 
SARA LOVERA 

PALABRA DE ANTÍGONA  

MATAN MÁS DE 20 MUJERES AL DÍA 
Desde los años 70 las feministas apostamos a cambios profundos: democracia en la 
familia, no sólo castigar a los agresores, procurar el cambio cultural y de pensamiento 
para abatir el machismo y el uso indiscriminado de la violencia en todos los espacios. 
Sabíamos muy bien que era inevitable que el ambiente violento afectaría dramáticamente 
a las mujeres; o sea, a más de la mitad de la población. 

Sin trabajar por esos cambios deseados en las relaciones sociales, todas, todas las 
mujeres íbamos a quedar sometidas a una espiral de agravios, donde quiera que 
viviéramos o nos desarrolláramos, y seríamos inevitablemente el receptáculo de la lucha 
violenta entre hombres por el poder. 

En aquellos años todavía no sabíamos nombrar ni conceptualizar al feminicidio como el 
extremo de la violencia contra las mujeres. 

En estos días constatamos que el país está bañado en sangre, con actos de violencia y 
masacres que impactan en cada comunidad, casa, escuela, trabajo, y que ahí estamos 
las mujeres. No se da entre bandas o cárteles; sucede en cada recodo del camino y —por 
tanto— en cada sitio donde las mujeres estamos. Hay una ficción en la que insiste el 
oficialismo: disminuyó el feminicidio, porque mañosamente manipula los datos. A cambio, 
está en el abandono toda política de prevención. 

El sábado pasado, el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública 
(SESNSP) reveló que los asesinatos de mujeres en el país durante mayo marcaron un 
récord, con 621, un máximo histórico. Se trata de 272 víctimas de homicidios dolosos y 
349 homicidios culposos. No se sumaron 385 asesinatos considerados feminicidio. 

Esta narrativa engaña y no coloca el problema y la desgracia en su justa dimensión. Ya 
estamos en ese escenario que temíamos. El “avance de las mujeres”, por su participación 
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creciente, en todas las actividades sociales, nos ha colocado en una situación de alto 
peligro. El Estado está rebasado, el gobierno sin respuestas y la sociedad cada vez más 
dividida y expuesta en todos los rincones del país. Es suficiente leer los reportes, informes 
y noticias. 

Somos asesinadas en medio de los “enfrentamientos”, de las riñas familiares, 
comunitarias, de los cárteles, de las masacres, de los robos, los secuestros, las 
balaceras, en medio de una cotidianidad criminal que rebasa toda interpretación. ¿Dónde 
se declara feminicidio y dónde el asesinato que se califica de doloso o culposo?  Un 
enredo que conviene a quienes son responsables de actuar y que ofrecieron que 
entraríamos a una época de recuperación de la paz. Encima, un sistema de justicia hecho 
pedazos. 

Pero ahí están las cifras. Por ejemplo, el SESNSP en el detalle dice que desde el inicio de 
la pandemia, la violencia familiar aumentó en la Ciudad de México, la cual hoy liderea al 
conteo a nivel nacional en lo que va de 2022. Pero se disparó en 41 por ciento entre 2020 
y 2022. 

De abril a mayo, las víctimas mujeres de homicidio doloso aumentaron 21.4 por ciento, al 
pasar de 224 a 272 en números absolutos. En los primeros cinco meses de 2022 sumaron 
un total de 3 mil 105 asesinatos de mujeres, considerando homicidios culposos y 
asesinatos dolosos, más 385 feminicidios. O sea, no hay previsión, no hay recursos para 
los refugios y disminuyó al mínimo la tarea de prevención. Las autoridades mienten 
sistemáticamente. Veremos… 

https://cadasemana.semanariolosperiodistas.mx/nuestras-plumas/palabra-de-
antigona-matan-mas-de-20-mujeres-al-dia/ 

 
ADÁN GARCÍA 
PIE DE FOTO.  
 
¿HONRAR A MORÓN? 
 
La mañana del sábado 25 de junio, coincidieron en un desayuno el exgobernador y actual 
diputado federal Leonel Godoy, el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, y el 
secretario de Gobernación, Adán Augusto López, éste último, una de las corcholatas 
destapadas por el presidente para ir a la batalla electoral del 2024. 

Sin estarlo físicamente, otra figura de la Cuarta Transformación formó parte de ese 
cónclave, el cual sirvió como especie de cuarto de guerra, previo al mitin masivo que, para 
el medio día, tendría lugar ese día en Morelia con el fin de celebrar el resultado de las 
elecciones del 2021, cuando Morena le arrebató al PRD la última gubernatura que le 
quedaba en el mapa político nacional. 

Esa figura fue Raúl Morón, el maestro normalista que forjó su liderazgo desde las filas de 
la CNTE, sí, el movimiento que instauró en Michoacán la materia del marchómetro, el 
bloqueo y el plantón en la década de los 90. Godoy situó en esa charla a su amigo e 
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histórico aliado, ante Adán Augusto, como el héroe de la 4T en la batalla del 2021 en 
Michoacán. 

No detalló, por ejemplo, que en esa década de los 90 se gestó en Michoacán la práctica 
del bloqueo de carreteras, de centros comerciales y de instituciones bancarias que, en un 
inicio, tuvieron la empatía ciudadana ante el monopolio del magisterio nacional, pero que 
con el paso de los años ese sentimiento se transformó en encono, repudio y hartazgo por 
el severo daño que esas movilizaciones han dejado al estado y a la vida de los 
michoacanos, todavía hoy en día. 

De hecho, Morón capitalizó aquél poderoso músculo sindical para proyectarse 
rápidamente y jalar la marca del PRD, un PRD que luchaba ante el también monopolio 
instaurado por el PRI, partido que llevaba siete décadas sin soltar la gubernatura. Víctor 
Tinoco Rubí era el gobernador y, con él, el tricolor propinó, en las intermedias de 1998, 
una de las peores derrotas del perredismo al ganar carro completo en el Congreso del 
Estado. 

Tras esa estrepitosa derrota, el PRD buscó fortalecer su alianza con el magisterio de 
Morón y le cedió importantes espacios. Más de 20 maestros saltaron a candidatos y de 
ahí a presidentes municipales. Muchos otros dejaron las aulas para ser regidores y 
síndicos. 

Rápidamente la CNTE tomó el control, al grado de arrebatarle al cardenismo la dirigencia 
estatal del partido, cuando Morón – con las huestes centistas diseminadas en todas las 
regiones – venció en una interna al aguacatero Enrique Bautista y de ahí despegó en una 
carrera que lo llevó también a ser diputado y senador, y tejió una cercana relación con 
Godoy, la cual maduró con la victoria del entonces perredista Lázaro Cárdenas Batel en la 
disputa por la gubernatura del 2001. Más de una década después, ambos saltaron del 
PRD a Morena y se declararon aliados de López Obrador. 

Desde esa trinchera, la de Morena, Morón se convirtió en alcalde de Morelia y casi llega a 
gobernador en 2021, si no es por la asombrosa pifia de no declarar gastos de 
precampaña, lo que le dio al INE los argumentos necesarios para reprobar al profe 
cuando ya tenía la candidatura de Morena en la bolsa. 

“A Morón lo acabó su soberbia”, resumió el diputado federal perredista Mauricio Prieto, en 
una entrevista con Los Demonios Sueltos, de Primera Plana Mx, el pasado lunes 27 de 
junio. “Ya se sentía gobernador antes de ganar las elecciones” – remató el legislador -. 

Por eso, llama poderosamente la atención el hecho de que, en lo que podría ser otra 
sorprendente pifia, Adán Augusto haya encumbrado, pública y abiertamente, al ausente 
maestro normalista durante el festejo del sábado. Un festejo que contó con el desaire del 
profe, quien optó por hacer un evento paralelo con las estructuras de Morena afines a su 
causa. 



“Hay que honrar a los compañeros, hay que honrar a Raúl Morón porque estuvo a la 
altura de las circunstancias”, recitó el enviado del Palacio Nacional ante la multitud que 
llenó la plaza ese medio día del sábado. 

Ningún otro orador lo siguió. El resto de las figuras endosó la victoria del 2021 a quien 
finalmente apareció en las boletas como candidato a gobernador, y ganó aunque los 
demás aspirantes le llevaban un mes de ventaja haciendo campaña, y aun y cuando el 
moronismo tomó distancia en esa recta de la contienda. 

Por ese solo hecho, algunos al interior de Morena ven el “halago” de Adán Augusto como 
otra inocente pifia. Un desliz cimentado, aquella mañana de sábado, en la manipulación 
de uno y la ingenuidad de otro cuando departían el pan y la sal. 

Pero, ¿y si no? 

*Cintillo* 

Ahora Alito propone armar a civiles para que se defienda de los criminales. Quizá se 
asesoró en Castillo, quien en 2014 validó un arsenal a civiles michoacanos, con el solo 
hecho de declararlo. Hasta fusiles Barret tenían en sus casas, con la venia 
gubernamental. 

https://postdata.news/pie-de-foto-honrar-a-moron/ 

 

QUADRATÍN 
JORGE VÍLCHEZ 
 
LA OPCIÓN  
 
Aunque con menor celeridad, pero la pandemia del Covid-19 aún se mantiene dinámica 
en Michoacán.    Y si bien es cierto que la intensidad de los contagios ya no es como en 
las primeras etapas de este problema sanitario, también lo es que las medidas de 
prevención no deben relajarse.    Y el ejemplo más cercano de que la pandemia sigue 
transitando en territorio michoacano es la sede del Poder Legislativo, en donde se registró 
un rebrote del virus y hasta el día de ayer se anotaba alrededor de 50 nuevos casos.   Así, 
cobra mayor importancia el llamado que hace la Secretaría de Salud de Michoacán 
(SSM), presidida por el profesionista Elías Ibarra Torres, para que la población no baje la 
guardia en la implementación de medidas sanitarias para la contención del COVID-19, 
acción que en conjunto con la inmunización han revertido los indicadores de ocupación 
hospitalaria, casos y mortalidad.    Es decir, y para reducir el riesgo de contagios, hay que 
mantener las medidas básicas de prevención contra COVID-19, con el uso de cubrebocas 
en espacios cerrados, mantener distancia social de 1.5 metros y el lavado frecuente de 
manos con agua y jabón o gel antibacterial.    Como oficialmente se ha informado, el 
Covid-19 ha provocado alrededor de 8 mil 600 muertes en Michoacán, cifra ésta que se 
acumuló con mayor intensidad cuando aún no se aplicaba la vacunación.    En Michoacán 
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se mantiene vigente la Jornada Nacional de Vacunación anti COVID-19, como parte de la 
estrategia para la contención del virus.   Gracias a ello se ha logrado bajar la ocupación 
hospitalaria la cual es de 1.64 puntos porcentuales; así como la tasa de letalidad que es 
de 4.9 por ciento de acuerdo al reporte epidemiológico emitido por la Secretaría de Salud 
de Michoacán (SSM), con fecha del 28 de junio 2022.   Así, y hasta el pasado día martes, 
ya se habían aplicado 6 millones 970 mil 318 dosis de vacuna a las y los michoacanos y 
de este total, solo 2 millones 719 mil 574 ciudadanos han completado sus esquemas.   Sí, 
es menor el número de contagiados hospitalizados, como lo es el número de enfermos en 
diversos municipios michoacanos.    Hoy se informa de al menos de 1,580 activos, y las 
ciudades de Morelia y Uruapan como las más afectadas, pero el número de contagios en 
ambos municipios no se compara con los registrados desde el principio de la pandemia. 
Por el momento se ha reportado el registro de 130 nuevos casos en todo el territorio 
michoacano.    Sin duda, la aplicación de la vacuna contra el Covid-19 ha contribuido al 
descenso en el número enfermos por la pandemia en la población michoacana, como 
también en el número de decesos de fallecimientos de personas infectadas.    Súmese a 
ello, la oportuna y eficaz atención ofrecida por directivos y el personal del sector salud en 
Michoacán, y hablamos de dependencias públicas como la Secretaría de Salud, el IMSS y 
el ISSSTE.    Por ello, es aún necesario que la población siga al pie de la letra las 
recomendaciones que hacen las autoridades sanitarias para evitar contagio y/o 
desenlaces fatales.    Así que, además de las principales medidas anotadas líneas arriba, 
se tiene que admitir que la limpieza en espacios cerrados es importante para proteger la 
salud de familias y trabajadores. La SSM recomienda desinfectar frecuentemente 
superficies de uso común como mesas, escritorios, sillas, pasamanos, entre otros, con 
cloro, alcohol o algún desinfectante de uso comercial.    Y en el caso de objetos de uso 
regular, como equipos electrónicos, tabletas o celulares, equipo de cómputo, pantallas y 
electrodomésticos, deben estar desconectados al limpiarlos con un paño, entre dos o tres 
veces al día.    Sin duda, aún no hay espacio para el relajamiento de las medidas 
sanitarias-.    Es necesario que la población siga cuidándose, porque el Covid-19 aún está 
presente.   Al tiempo      Habrá campaña de desarme en Michoacán  Como parte de la 
estrategia de pacificación para recuperar la estabilidad de las y los ciudadanos, la próxima 
semana arranca el operativo interinstitucional de desarme en Michoacán, afirmó el 
gobernador Alfredo Ramírez Bedolla. Durante su participación como ponente en la 
conferencia “La política del estado de Michoacán en materia de desarrollo y seguridad”, 
en el Colegio de Defensa Nacional de la Sedena, el mandatario destacó acciones de 
coordinación para avanzar en el proceso de construcción de paz en la entidad. Adelantó 
que esta estrategia iniciará el 4 de julio bajo tres líneas de operación: campaña de canje 
de armas por electrodomésticos, supervisión en aeropuertos, terminales de autobuses y 
servicio de paqueterías, así como puestos de control de seguridad en puntos estratégicos 
y en carreteras. “Desarme es igual a paz; más armas, más violencia”, comentó el 
gobernador al referir que para el operativo se coordinarán la Secretaría de Seguridad 
Pública (SSP), la Sedena, la Guardia Nacional, la Fiscalía General del Estado y el Grupo 
Operativo de Inteligencia, además de establecer vinculación con Aduanas, la delegación 
del Instituto Nacional de Migración, sector empresarial y municipios.   Crea la LXXV 
Legislatura Procuraduría de Protección al Adulto Mayor   El Pleno de la 75 Legislatura de 
Michoacán aprobó el dictamen para crear la Procuraduría de Protección y Representación 
del Adulto Mayor, órgano que velará con respeto, calidez y dignidad, por el cuidado y 
atención de las múltiples necesidades que vive este sector en cada rincón del estado. En 
la exposición de motivos, las y los legisladores integrantes de la Comisión de Derechos 
Humanos, coincidieron además en la necesidad de construir entornos físicos con una 
perspectiva gerontológica y una visión intergeneracional en el diseño de protocolos de 
protección civil, para marcar procesos de actuación en caso de sufrir situaciones de 



violencia; contingencias o emergencias. Conforme al dictamen, la Procuraduría de la 
Defensa y Representación del Adulto Mayor, será un órgano especializado del Sistema 
para el Desarrollo Integral de la Familia, DIF, que contará con autonomía técnica y de 
gestión, el cual tendrá como objetivo la atención a las personas adultas mayores en 
situación de riesgo o desamparo.  Propuesta para atender víctimas del Bullying en 
escuelas  Para frenar y atender la violencia escolar, la diputada por Jiquilpan, Lariza 
Pérez Campos propuso la creación de programas de concientización y brindar tratamiento 
psicológico integral a las víctimas y a quienes cometen bullying.  “Es necesario promover 
la creación de programas de atención integral para la atención de las víctimas y 
victimarios de acoso o violencia escolar, en coordinación con las autoridades educativas, 
para que podamos reducir las incidencias en esta problemática”. Al presentar una reforma 
a la Ley de Salud, la Ley de los Derechos de las Niñas, Niños y Adolescentes y la Ley 
Para la Atención de la Violencia Escolar, Pérez Campos enfatizó la importancia de 
generar programas que aporten a frenar el acoso escolar. “Propongo esta reforma a la 
Ley de Salud del Estado de Michoacán para establecer la obligación de autoridades 
sanitarias para crear programas para la atención de víctimas y victimarios de acoso o 
violencia escolar; con ello, se acercará a la sociedad a una posibilidad mayor de solución 
del conflicto, pues no sólo se crearían programas de concientización sino, además, de 
tratamiento psicológico integral”.   Se concreta gestión del edil Alfonso Martínez  Derivado 
de los acercamientos que ha propiciado el presidente municipal Alfonso Martínez Alcázar 
entre el sector empresarial de Morelia con grandes empresas de Orlando, ya se concretó 
la primera entrega de mango michoacano de “Fruitbrezee” con “Bravo Markets”, lo que 
permitirá que la fruta llegue a los anaqueles de 10 supermercados de Florida. Fue 
Emmanuel Salazar, CEO de la empresa moreliana “Fruitbreeze”, quien sostuvo una 
reunión con personal de la empresa “Bravo Market”, quienes ya realizan los acuerdos de 
este intercambio comercial, que beneficiará de manera importante a productores y 
productoras de este fruto. “Estoy aquí en Florida intentando abrir oportunidades de 
negocio con los grandes supermercados norteamericanos; agradezco particularmente a la 
presidencia municipal de Morelia por esta oportunidad”, externó el CEO de “Frutibreeze”, 
en el marco de la “Expo Agroalimentaria de México en Florida”.  
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ELIZABETH JUÁREZ CORDERO 

EL ORGULLO DE SER 

Morelia tiene eso de parecer muy homogénea, afortunadamente no lo es tanto. El pasado 
18 de junio en la capital del estado se llevó a cabo la marcha del orgullo LGBTIQ+, y tal 
como ocurre en otras partes del mundo este día elegido durante el mes de junio, se 
convierte en una gran fiesta de colores, en la que concurren las distintas poblaciones 
identificadas con orientaciones e identidades sexuales no heteronormativas; lesbianas, 
gays, bisexuales, transgénero, transexuales, trasvesti, intersexual  y queer, quienes año 
con año suman aliados, amigos y  familiares, que al mismo tiempo que les acompañan en 
el orgullo de ser quienes son, se unen en la exigencia de derechos y libertades para una 
parte de la sociedad históricamente excluida. La asistencia estimada en la manifestación 
moreliana fue de 40 mil personas, no es una cifra menor cuando pensamos en un estado 
que como el nuestro, persisten visiones conservadoras, que niegan o rechazan la 
existencia de una sociedad compleja, cuyos roles y relaciones sociales superan la 
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realidad delineada por las estructuras tradicionales y dogmas religiosos. Días antes, en el 
corazón de la meseta, en Paracho, también tuvo lugar por primera vez la Marcha del 
orgullo purépecha, manifestación que más allá de lo festiva, como suelen ser, aderezada 
por las expresiones propias de la cultura indígena; hizo evidente la interseccionalidad de 
quienes pertenecientes a las comunidades indígenas y LGBTIQ+, padecen una doble 
carga de prejuicios, que se suma a la balanza de la discriminación y las desigualdades. 
Este 28 de junio, el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), presentó la 
Encuesta Nacional Sobre Diversidad Sexual y de Género 2021 (ENDISEG),  primer 
instrumento estadístico de alcance nacional y representatividad estatal, que tiene por 
objetivo visibilizar y cuantificar a las personas que se identifican como LGBTI+; en su 
estructura y características sociodemográficas, como de aquellas variables, que permiten 
conocer problemáticas y necesidades comunes, pese a constituir una comunidad 
heterogénea. Entre los elementos que analiza la Encuesta, se encuentra la edad, 
condición laboral, escolaridad, estado conyugal, acceso a servicios de salud, 
discapacidad, experiencias de vida como la discriminación, entre otros aspectos, a partir 
de los cuales es posible trazar un diagnóstico base sobre este sector poblacional; quienes 
por años habían demandado un instrumento de este tipo que permitiera impulsar con 
base en información estadística, cambios legislativos y políticas públicas. De acuerdo con 
la ENDISEG, en nuestro país la población autoidentificada LGBTI+ asciende a 5 millones, 
esto es 1 de cada 20 personas con una orientación sexual o identidad de género distinta, 
equivalente a la totalidad de habitantes de nuestro estado. Por lo que respecta a la 
población autoidentificada en Michoacán, esta es estimada en 133 mil 699 personas, que 
representan 3.7% de la población total, por abajo del 5.1% nacional. Entre los hallazgos 
más relevantes, podemos observar que el 33% de esta población autoidentificada como 
LGBTI+ se encuentra en el rango de edad entre los 15 y 29 años, en tanto sólo el 4.7% 
cuenta con 55 o más años. Estos porcentajes en la estructura por edad están íntimamente 
ligados al cambio generacional apenas iniciado a finales del siglo XX en favor de los 
derechos sexuales, de modo que es en las generaciones más jóvenes en las que tiende a 
prevalecer un mayor acceso a la educación sexual. Un dato de la mayor importancia tiene 
que ver con el momento de vida en el que se identifica una orientación o identidad sexual 
distinta, siendo la primera infancia con 43.4% (esto es antes de los 7 años) la edad más 
mencionada. Lo que refiere, un acompañamiento inaplazable desde la educación formal y 
propiamente en los programas educativos en materia de sexualidad que, desde las 
primeras etapas de vida les permitan conocer y desarrollar habilidades de manera 
integral, sobre los cambios físicos, la salud sexual y la reproductiva, así como aspectos 
emocionales y la manera en la que nos relacionamos con los demás.   Respecto de las 
experiencias de vida, el 81.8% de la población LGBTI+ en nuestro país señaló tener algún 
problema relacionado con su salud emocional, tales como insomnio, angustia, estrés o 
depresión, en tanto el 28.7% ha tenido ideas suicidas en algún momento de su vida, lo 
que representa 20% más que la población no identificada LGBTI+, siendo la razón más 
aludida los problemas familiares y de pareja (57.2%), así como los relacionados con la 
escuela (20.3%). De modo que, aun cuando la educación sexual debe iniciar y 
fortalecerse en los primeros años de vida, esta debe también contemplar campañas de 
concientización a otros grupos poblaciones que nos permita ir avanzando como sociedad, 
en un ejercicio de la sexualidad más pleno, satisfactorio, saludable, y muy importante, 
libre de prejuicios y de violencia. No hay que olvidar que, entre las principales formas de 
discriminación en nuestro país, se encuentran las razones de edad, particularmente hacía 
los jóvenes, así como de rechazo a las personas por su orientación sexual, así lo advierte 
la Encuesta Nacional de Discriminación 2017, en la que el 60% de los encuestados 
manifestó tener prejuicios sobre la población joven, del mismo modo que 64.4% declaró 
que justifica poco o nada que dos personas del mismo sexo vivan juntas como pareja. 



Este tipo de estigmas o desvaloraciones hacia las personas de la comunidad LGBTIG+, 
se observa en los distintos espacios de la vida social, incluida la familia, por ejemplo, a la 
pregunta sobre las personas que saben de su orientación, el 13.4% señaló que nadie, 
56.2% mencionó a las madres, y 46.8% amigas y amigos, lo que refleja aún limitaciones o 
temores para hablar abiertamente sobre sus preferencias o identidad sexual. En el mismo 
sentido, en el ámbito laboral 28.1% manifestó haber recibido en el último año un trato 
desigual respecto de los beneficios, prestaciones y ascensos, 10% más que la población 
no LGBTI. Estos datos son apenas un bosquejo de las características que describen a las 
distintas poblaciones que forman parte de la comunidad LGBTIQ+, se trata de un primer 
esfuerzo único en el país que vale la pena conocer, como el primer paso para avanzar en 
el acceso a derechos y tomarnos enserio acortar las brechas de la exclusión y la 
desigualdad social. Desde aquí un llamado, para que todos los días sean la confirmación 
del orgullo de ser quien somos, de amar en libertad. Acotación: En Michoacán desde 2016 
la legislación contempla los matrimonios igualitarios, y a partir de 2020 es posible realizar 
el trámite de cambio de identidad de género.   
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